

EL OBRERO

BALEAR

Organo de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVI.—Núm. 1754 Palma de Mallorca, 9 de Agosto de 1935 PRECIO: 15 céntimos

Obreros: Un deber imperioso e inaplazable reclama vuestra acción: La libertad de los presos político-sociales y el indulto de los compañeros de Turón.

¡Haced llegar vuestra voz a los más altos poderes!

Las Alianzas Obreras

Tratando, no hace mucho, de la necesaria constitución de un frente antifascista, decíamos: «Quienes deben ser los militantes de ese frente antifascista, no es difícil establecerlo. Por derecho propio debe figurar en la vanguardia todo el proletariado cuyos deseos de unificación se manifiestan más intensamente cada día. Junto a ellos los partidos republicanos dispuestos a oponerse al fascismo. Pero no debe figurar ninguna otra fuerza política, por republicana y antifascista que sea, que pueda suponer el menor peligro de escindir al proletariado, porque precisamente la principal premisa antifascista tiene que ser la unión de todos los trabajadores.»

Desde Mayo, que fueron escritas las anteriores líneas, hasta la fecha nada ha ocurrido que pueda indicar la necesidad de variar el programa. Las Cortes de la contrarrevolución y el Gobierno Lerroux-Gil Robles, han venido un día y otro dedicándose a constreñir al proletariado en un cinturón de hierro al que han puesto digno cierre con el grillete de la Contrarreforma agraria. El campesinado que ya tuvo y sigue teniendo noticias del actual Parlamento, por los efectos producidos por la ley de Arrendamientos rústicos, habrá perdido toda ilusión de redención democrática cuando la Contrarreforma del feudalismo entre en vigor.

En el mitin de afirmación sindical y política celebrado en Madrid el domingo 21, todos los oradores coincidieron en la necesaria unificación del proletariado. Y se comprende porque si el fascismo no es más que el frente único de la burguesía, el antifascismo no es posible sin el frente único del proletariado. En su obra HACIA LA SEGUNDA REVOLUCION, señala Maurin la importancia de las Alianzas Obreras y Campesinas, constatando como en donde ellas han tenido una efectiva autenticidad, se ha podido comprobar que constituyen y continuarán constituyendo una eficaz arma de lucha sin cuyo concurso no hay posible esperanza de redención. Recientemente hemos leído en EL OBRERO BALEAR y en NUESTRA PALABRA la constitución en Palma de la correspondiente alianza. La falta de medios de información nacional no nos permiten conocer la amplitud de dicha forma de organización; pero, forzosamente, ella tendrá que irse extendiendo por toda España a medida que por desgaste del ilusionismo democrático se vaya imponiendo en toda su profundidad, el axioma, de que «la emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos.»

Como habrá de recuperar el proletariado las libertades que les son necesarias para continuar su camino, incluso para imponer la transformación democrática,—que aún está por hacer en España—de modo que ella pueda empalmarse con la consiguiente etapa socialista; es cosa difícil de pronosticar en esta época de confusión. Pero, de un modo o de otro, las Alianzas Obreras y Campesinas suponen la única y certera garantía de que el pueblo no será chasqueado una vez más.

Desde luego, tales designios, no significan, ni mucho menos, el abandono de la pequeña burguesía. La pequeña burguesía que tiene de inmediato varios puntos de contacto con el proletariado, tendrá que luchar al lado de él porque (el triunfo del fascismo); como victoria del capital monopolista, más que la muerte, imposible del proletariado, es la desaparición de la pequeña burguesía. Pero la organización de la pequeña burguesía inferior al lado de las del proletariado, no puede arrastrar a su campo a los trabajadores. Son estos últimos, en tal caso, los que deben ejercer la hegemonía que les corresponde, primero, por su mayor volumen de masa, y después porque el proletariado es la única clase revolucionaria hasta el fin. Es decir; que el frente antifascista, para terminar, debe tener como base las Alianzas Obreras, porque sin ellas todas las demás coaliciones serán insuficientes, ya que sin tener unido a todo el proletariado o a la mayor parte de él, es inútil soñar con plantearle ninguna batalla al frente fascista de la burguesía.

MODESTO LLANO.

Una carta de Ramón González Peña



Penal de Chinchilla, 10 de Julio de 1935.

Al camarada Miguel Fullana Llobera. Palma

Querido camarada: Su carta, en mi poder la que recibo con la natural alegría al ver su buen estado de salud y deseo que al recibo de la presente goce de igual beneficio. Yo sigo perfectamente.

Sin duda alguna mi traslado motivó el no haber tenido carta de esa Agrupación que esperaba con interés. Su carta continúa mis deseos al saber cómo fueron por Vd. mis simpatías y mi agradecimiento a tan buenos camaradas.

Nada nuevo tengo que referirle, pues por la prensa todos estarán enterados de las causas que alegan los de la acera de enfrente para trasladarme. Y aunque todas ellas son igualmente absurdas y falsas, hay una que me conviene advertirles por sí ha trascendido a la calle. Es ella que mi traslado obedeció a que yo no quería convivir con los de la Generalidad. A Gassol y Esteve los conozco desde las Constituyentes y con ellos tenía amistad, Comomera por ser camarada, no hay que hablar y Mestre por el hecho de ir con ellos y condenado sería lo suficiente para que fuese amigo mío. Estaba deseando llegasen para poder amigablemente compartir con ellos las horas de la prisión, pero procuraron sacarme de allí horas antes de ellos llegar. Que quieren separarnos unos de otros, que lo hagan, pero que pretendan enfrentarnos ya es intolerable y os lo advierto para deshacer la maniobra.

Y sin otro particular con abrazos para todos los camaradas Vd. reciba uno muy fuerte de su buen amigo y camarada.

Ramón G. Peña

Notas sueltas

Los radicales hablan en Pontevedra

D. Emiliano Iglesias, el indeseado de las Constituyentes: «Los radicales hemos venido a renovar el amor a la República frente a los desleales que alzan el puño para traicionarla. A esa gente hay que aplastarla para bien de España y de la democracia». Lo mismo opina el malhechor respecto de la policía.

D. Alejandro el eufórico: «No estoy satisfecho de la labor de la República, pero no es culpa mía sino de otros hombres que la gobernaron. Fué un error querer que la República se convirtiera en dictadura.»

Pero D. Alé; ¡si esto es peor que mentar la soga en casa del ahorcado!

¿Y esos diez meses sin garantías constitucionales, a merced de la arbitrariedad gubernamental?

¡Que no está satisfecho de la labor!
¿Pero acaso queda algo que restituir a la Iglesia Católica, a los grandes de España y al caciquismo rural?

Refiriéndose a la revolución de octubre: «Hubo la represión necesaria, sin ensañamientos, llegando a perdonar a los ladrones y a quienes preparan ahora una nueva revolución.»

Está visto: siempre piensa el ladrón....

«Transigiré con el Socialismo que actúe dentro de las ideas y al amparo de la Ley.»

Nosotros no transigiremos nunca con el lerrouxismo, si pongas como ti pongas.

Libertad e Igualdad de Prensa
Ha aparecido el órgano de los sindicalistas «Solidaridad Obrera». Lo celebramos. Por nosotros no hubiera interrumpido su publicación.

A «El Socialista», en cambio, se le mantiene en la suspensión. A esto, claro, no lo celebramos.

¿Por qué «El Socialista» no se compromete a hacer una campaña antieleitoral? Algo así: «obrerros, no voteis.»

¡No consistirá en eso la mascota de la «Soli», que tan buena suerte le ha deparado?

Un aniversario que chorrea sangre proletaria

Acaban de cumplirse 21 años. Triste y dolorosa efeméride cuya crueldad y dramatismo no tiene parejo en la historia de la Humanidad.

¡3 de agosto de 1914! He ahí una fecha que debiera constituir una repulsa insuperable contra el asesinato colectivo y organizado denominado GUERRA!

En esa fecha fatídica, tristemente célebre empezó el diluvio de sangre proletaria que, por espacio de cuatro años, había de inundar los campos de Europa y ahogar todo vestigio de humanidad y civilización.

El sólo recuerdo de sus estragos parece ha de constituir la más sólida garantía de paz.

El escritor alemán Laonrad Franck, en su libro «El hombre es bueno», ha dedicado un emocionante capítulo a describir lo que estos diez millones de muertos representan, y que vale la pena de leer:

El río de sangre de estos diez millones de hombres asesinados —dice—, cuarenta millones de litros de sangre humana, podría alimentar los saltos del Niágara, y su fuerza sería capaz para producir corriente eléctrica suficiente para alumbrar una gran ciudad.

Todo el material ferroviario de Prusia no sería suficiente para transportar de una vez las cabezas de estos diez millones de hombres.

¡Civilización! Que el lector se represente la largura fantástica de este tren, cargado de cabezas humanas el primer vagón estaría en Munich, mientras que el último no habría salido aún de Berlín.

Colóquense estos diez millones de cadáveres en fila y ocuparán una superficie de 16.000 kilómetros. ¡Civilización!

«¿Y la Humanidad está libre de una nueva catástrofe?—pregunta el escritor alemán—. No—responde—, si la clase obrera no vigila y batalla por impedirlo.»

«Durante la guerra de 1914—sigue diciendo—, todos los Gobiernos dijeron a sus respectivos pueblos que aquella sería la última guerra. Pasó el tiempo. La Humanidad esperaba una disminución de los gastos de la marina y de los ejércitos, el resultado ha sido que en 1925, Inglaterra, Francia, los Estados Unidos de América, Italia, Rusia, el Japón han visto aumentados sus gastos de guerra en 25.000 millones de francos. Y estos gastos han seguido aumentando en los años sucesivos, seguramente en proporción igual.»

Sin embargo, en el XXI aniversario del comienzo de tan horrendo y dilatado crimen, las cancellerías, los municioneros y toda la corte de traficantes en la muerte del prójimo se aprestan para una segunda edición de aquella furia de muerte y destrucción, coreografía y aumentada, gracias a la piadosa cooperación de los deshonoradores de la ciencia, convertida en verdugo de la Humanidad, por una paradoja del absurdo régimen capitalista.

Una interrogación nos tiene en suspenso. Esta: ¿Será posible llevar de nuevo al proletariado al altar del sacrificio capitalista, como una inmensa manada de borregos?

Los borregos ¿no pueden convertirse en LOBOS alguna vez?

El paro obrero en Baleares

La situación de la clase obrera de Baleares ha empeorado enormemente en los últimos tiempos. Tanto en los pueblos de Menorca como en los de Mallorca y Palma el ejército de parados aumenta diariamente. En Ibiza también se acentúa la crisis de trabajo. Los parados por falta de trabajo en Baleares se cuentan por miles. Los parados de Palma y algunos pueblos empiezan a moverse impulsados por el hambre. La U. G. T. de Baleares ha tomado ya cartas en el problema.

El plan de nuestra burguesía y su gobierno para salvar la crisis a costa de los trabajadores es: rebaja de salarios, alargamiento de la jornada, brutal racionalización y aceleración del ritmo del trabajo, desocupación en masa, enorme encarecimiento de la vida, reemplazo de los hombres por mujeres y niños en las empresas y doble explotación de éstos; impuestos cada vez mayores a los artículos de consumo y etc. Dado que la crisis no tiene más perspectiva que la de su agravación es claro que los capitalistas van a llevar a las masas trabajadoras —si éstas no lo impiden con su lucha— a condiciones más catastróficas todavía. La lucha creciente de las masas contra el hambre, y ante la inseguridad política que la crisis trae dentro del campo de la burguesía, ésta aplica, día a día, nuevas medidas de opresión y reacción contra la clase obrera. Los derechos de reunión, de propaganda, de manifestación y huelga para los obreros, son cada vez más reducidos.

Los capitalistas de todas las industrias aprovechándose de los desocupados para rebajar los salarios, aparte de que aplican en gran escala el sistema de trabajo a destajo y de trabajo a domicilio, mucho peor pagados todavía que el trabajo a jornal. En medio de la crisis capitalista, la burguesía hecha todas las cargas y consecuencias de la crisis sobre los obreros; y para

aplastar la rebelión de las masas hambrientas, la reacción contra nuestra clase se hace más brutal.

La lucha contra los efectos de la crisis económica y del paro forzoso es un problema nacional e internacional que tenemos a la orden del día. La organización y movilización de los miles de obreros sin trabajo dotará a nuestra lucha contra el régimen burgués de una fuerte y amplia base. Esta medida es necesaria a los obreros parados y a los intereses generales de la revolución proletaria.

Antonio Bauzá

Unió dels Trencadors

Al Director de EL OBRERO BALEAR.

Muy querido camarada:

Ruego tenga la amabilidad de insertar las líneas que a continuación van.

Anticipo gracias.

Ateo Martí

Ha sido constituida en el Arenal la «Cooperativa de Producción Unió dels Trencadors» que se dedica a la extracción, elaboración y venta de sillares.

Sus fines son educar socialmente a sus componentes y libertarlos en lo posible dentro el régimen actual de la explotación.

Debe remarcar se una vez más que todos los que sientan verdadera ansia de redención deben figurar entre sus socios, dejando aparte rencillas y pequeñas enemistades alimentadas por el común enemigo que mantienen divididos a los trabajadores para mejor beneficio suyo.

La Cooperativa tiene sus puertas abiertas para recibir a los obreros conscientes de su deber, su tendencia principal es ver de suprimir los intermediarios que encarecen la mercancía sin mejorarla.

Todos los que quieran relacionarse con ella, pueden hacerlo en Café Cam Caragol.—Miramar 1, Arenal.

Nuestra posición

Para nadie es un secreto que en el seno de nuestro Partido ha recrudecido el pleito entre dos concepciones diferentes desde el punto de vista táctico, en el cual entra por manera desproporcionada la pasión de los contendientes, con daño para las propias ideas.

La cosa no es nueva, (en todos los partidos sucede otro tanto) ni entrañaría perjuicio alguno si en la contienda no se rebasaran los límites de la prudencia y del respeto debido a las personas. Pero no sucede así, razón por la cual nos hemos lamentado de la polémica y nos hemos mantenido al margen de ella, rechazando, además, toda colaboración agresiva, de cualquiera de ambos bandos.

De esta conducta no pensamos separarnos mientras no acuerde lo contrario la Federación Socialista Balear, a la que pertenece este semanario, sacrificando a este fin nuestras simpatías personales, muy distintas, tal vez, a las que nos atribuyen ciertos camaradas.

Nos ha movido a hacer la declaración transcrita un trabajo cuya publicación nos ha solicitado su autor, que es el compañero José Comas, de Esporlas, en el que, contestando a otro del camarada Jaume, aparecido en el número anterior, en el que no se toma partido por ninguna de las partes en litigio, ni se formula ataque alguno, se desata—el camarada Comas— en una furibunda ofensiva contra uno de los bandos litigantes; trabajo que, consecuentes con nuestra posición, no hemos de hacer público, como no publicaremos ninguno de esa naturaleza, cualquiera que sea su tendencia.

La Dirección

Para la biblioteca del Grupo Socialista de Santa Catalina

El compañero Vicente Galme, de la Juventud Socialista Palmesana, ha hecho donación de los siguientes libros: «Origen y Actuación de los Pistolereros» de M. Casal Gomez, y «Alerta» de Miguel Ranchal.

Donación del compañero Carro: «El hombre que ríe», V. Hugo; «La Revolución Rusa», Tolstoy; «La Rusia Roja», (Lenin), I. Worsky; «Reforma o Revolución», R. Luxemburgo; «El callejón sin salida», Viersaief; Del C.º M. Reynés: «Alemania de ayer y hoy», A. R. Oliveira; R. Corredor, «Impresiones de un Constituyente», A. Jaume; J. Puya, «Palabras de un combatiente», H. Barbusee; J. M. Ll., Colección periódicos encuadrados.

Esperamos cundirá el ejemplo.

Los donativos, a nombre de Jaime Rebasca, Federación Socialista, calle del Sindicato, 176.

PRIMAVERA - VERANO

ENCARGUE SUS HECHURAS

NAVARRETE • SASTRE

HECHURAS DESDE 5 DUROS

Calle Siete Esquinas, 20-1.º

IOBREROSI

NAVARRETE (Relojero)

Ofrece al público | Cristales a 0'75 céntimos.
| Cristales de forma a 1 peseta.

Composturas de todas clases a precios económicos.

Calle Siete Esquinas, 22 - Relojería

PALMA

Gran Mitin

En el Salón del Cine de La Libertad, (carretera de Manacor) Palma, tendrá lugar, a las 8 y media de la noche del 12 de los corrientes, un acto de afirmación sindical y política, de la serie que se viene organizando por la U. G. T., Juventud y Agrupación Socialista de Palma, en el que tomarán parte los compañeros:

Vicente Torres,
Vicente Garcés,
José Vila y
Jaime García, que presidirá.

¡Por el apiastamiento del fascismo y la emancipación obrera, acudid a este acto!

DE ARTA

¿Qué les pasa a las derechas?

Está visto que al Sr. Zaforteza, jefe de las mesnadas de A. P. de Mallorca, le han vuelto la espalda todos los santos de la Corte Celestial.

Es el caso que no dá pie en bola.

Al piramidal fracaso de la venida a aguas de Mallorca del «Salmonis vulgaris», que se está dorando sus escamas entre las alborotadas y apetitosas algas del Ministerio de Trabajo, le ha sucedido otro muy digno del primero y que ha tenido por escenario Ariá, uno de tantos «burgos podridos», de antes del 12 de abril de 1931.

No importa que «Correo de Mallorca», nos lo presentara orlado con un imaginario y desecado éxito; lo cierto es que dicho acto, que tuvo lugar el 25 de Julio último y consistió en un Mitin en el Teatro Principal, tuvo por marco la más glacial indiferencia, pues la escasmísima concurrencia (unas cuatrocientas personas); las consabidas «hijas de María», y sus hermanitas menores; (un gran porcentaje lo dieron los socialistas por pura curiosidad.)

Los discursos, más vacíos que el propio local que les daba eco, aun que repetidos—valga la paradoja—de flojerías, sobre todo el del Sr. Zaforteza.

El Sr. Massanet tuvo un gesto heróico. Luego de afirmar

que el Socialismo es una equivocación tal, que si los obreros se diesen cuenta de ella se separarían de sus filas inmediatamente, lanzó un reto. Dijo estar dispuesto a sostenerlo en controversia en la propia Casa del Pueblo contra las teorías socialistas.

Y allí quedó el guante, que no tratamos de recoger porque creemos se le escapó inconscientemente al católico orador en un arrebatado tribunicio.

Pero si en esa concepción andamos, «también», equivocados, sepa D. Jerónimo Massanet que bastará la más tenue indicación suya para que corramos a darle ocasión de demostrar que el Socialismo es una «equivocación».

¡Que más quisiéramos!

Reiteramos

A nuestros colaboradores y comunicantes el ruego de que al escribir algo para este semanario lo hagan pensando en su reducido tamaño; de lo contrario nos veremos en el caso, harito repetido, de dar al cesto artículos interesantes, pero cuya extensión es incompatible con las dimensiones del periódico.

Imp. G. M.-Palma

Alerta obreros de la Vileta y su Radio

Amigos y convecinos: Es preciso estemos muy atentos y vigilantes respecto de ciertas larvas fascistas que tratan de desarrollarse en nuestro suburbio.

Hace poco más de un año, por los agentes de esa peste pública, se intentó desalojarnos de nuestro Centro Obrero para establecer en él el centro de sus maniobras. Aquello les falló, pero siguen, contumaces, en su empeño fascista,

Tenemos buena nota de los propagadores, disimulados y encubiertos, de tal calamidad pública, sobre todo de uno que, por su cargo oficial, debería estar al margen de tan repugnantes manejos. Pero el iluso no comprende que el mundo da muchas vueltas y que a la próxima le tocará estar abajo, y entonces.....

Ese tipo que cobra de la República democrática sus 6.000 y pico anuales, para conspirar contra su propio patrono, el Estado republicano, tiene como colaboradores a uno que habita en C'an Balla, muy católico, pero muy partidario de la pena de muerte..... para los obreros revolucionarios.

En cambio a los obreros parados no los mataría; dejaría que murieran de hambre antes que prestarles el menor auxilio.

Otro ejemplar. Se trata del famoso fabricante de cajas de cartón, famoso por la inhumana explotación que ejerce sobre los infelices que caen bajo sus garras de ave de rapiña. Siente predilección por los menores, pues son más fáciles de explotar; y si la madre de alguno no se conforma, la da de bofetadas. Una vez lo hizo con una que estaba en cinta. Pagando jornales de a dos reales ha hecho su capitalito. Habita en la Carretera de Son Serra.

Estos tres tipos, primeros de la serie que pensamos hacer desfilar ante la clase trabajadora de La Vileta, están unidos por su odio a cuanto huele a justicia social.

Por ahora no nos han podido infligir otro daño,—que no lo es—que dejar las inmediaciones de nuestro Centro Obrero al margen de la fiesta callejera. Pero sus designios son estrañarnos políticamente.

¡Alerta obreros de la Vileta!

Helado de honor

Para festejar el nacimiento de la hija de nuestros camaradas R. García Galán y Margarita Lladó y por haberla excluido de la monserga del bautismo, la Agrupación Socialista Palmesana, ha organizado un helado de honor para el domingo día 18 de agosto, a las cinco tarde, en la Casa del Pueblo, cuyo ticket para asistir al acto cuesta una peseta y puede adquirirse en la Federación Socialista Balear.

Trabajadores de la Enseñanza

En la última Asamblea celebrada por esta agrupación el 21 de Julio último se tomaron los siguientes acuerdos:

1.º Reformar el Reglamento en sus artículos 1.º, 9.º y 21.º El 1.º con el fin de ir a la constitución de una federación provincial con secciones en Mallorca, Menorca e Ibiza. El 9.º que se refiere a la cuota sindical modificada ya anteriormente. Y el 21.º en el sentido de que los cargos reelegidos serán de aceptación voluntaria.

2.º Estudiar la forma de constituir un fondo para ayudar económicamente a los compañeros que tengan necesidad de ser sustituidos temporalmente, por enfermedad, expediente, etc.

3.º Constituir definitivamente la cooperativa de libros con las siguientes bases: a) adhesión voluntaria de los afiliados, b) cuota de una peseta mensual, c) los libros serán elegidos por la C. E. a propuesta de los adheridos.

4.º Contribuir con 10 ptas. a la adquisición de una bandera para la masa coral de la Casa del Pueblo.

5.º Dar de alta definitiva a dos afiliados.

6.º Organizar la escuela diurna de la Casa del Pueblo.

7.º Reelegir y confirmar en sus cargos a los miembros de la C. E. que reglamentariamente cesaban.

Nota: Los afiliados a T. de la E. que deseen pertenecer a la naciente cooperativa de libros pueden solicitarlo de esta Secretaría que dará, además, toda clase de informes.

La placa de Pablo Iglesias

De Lloseta nos comunican que aún no ha sido colocada la lápida de Pablo Iglesias que, por acuerdo de la Gestora de aquel pueblo, fue quitada de una de las calles de aquella población.

Y eso que el Gobernador dió orden de que fuese reintegrada a su lugar!

Camaradas: Ayudad a los presos. En los actos de propaganda. En las tertulias. En las fábricas. En los talleres. En el campo. En cuantos lugares se congreguen vuestras amistades. Haced colectas para los presos.

Abrid suscripciones. Organizad veladas. Constituir fondos. Haced rifas... siempre a beneficio de los presos.

Cuanto recaudeis remitirlo a la Unión General de Trabajadores. Puencarral 93. O al Partido Socialista Obrero Español, Carranza 20.

Camaradas: No olvidéis a los presos.

Servicio de Prensa de la Editorial Renovación.

**DE ALARO
En defensa
de la verdad**

¿Como es posible que, en plena sesión, lancen algunos gestores—entre ellos el Alcalde y el Sr. Pericás—calumnias tan graves como asegurar que estos años pasados hubo despilfarros y se dió por bajo mesa, con motivo de las fiestas populares de la localidad? ¿No formaban parte, los mencionados, del ayuntamiento anterior y en él de todas las comisiones sobre el particular?

De haber habido despilfarros, serían tan responsables ellos como el que más.

Y apropiósito, en defensa de la verdad, podemos asegurar, haciendo frente y desmintiendo calumnias e imposturas mezquinas de quienes mienten a sabiendas de que faltan a la verdad, que no se gastaron en ninguna de las fiestas celebradas bajo el patrocinio del ayuntamiento socialista, más de 1.000 pesetas (exceptuando la del 1.º año de República que no alcanzó las 1.000) con lo que queda evidenciado la gratuita afirmación del Alcalde de que en un año se gastaban 3.000 o más.

Por lo visto el Sr. Alcalde ignora—o finge ignorar—la verdad del caso. Y, para que se entere el pueblo, ahí va la cifra exacta de lo que se gastó. En los años 1931, 32, 33, 3.949'39 pts. pudiendo el pueblo asistir, en los dos últimos años, gratuitamente a todo el programa de fiestas y el 34—que se cedió a una empresa particular— el ayuntamiento no gastó una peseta, ni por encima ni por debajo pierna. ¿Está enterado, señor Alcalde?

Procure el Sr. Alcalde que estas expansiones verbales para efectos de galería no llegue a obligarnos a decir cosas que, en este momento, creemos oportuno omitir.

El Comité

**Acto civil
Una vegación intolerable.**

Victima de un accidente del trabajo, falleció, en el Hospital Provincial el compañero Antonio Moll, de oficio pescador.

Conforme a las ideas del finado, su entierro, que tuvo lugar el 31 del pasado mes fué de carácter puramente civil y constituyó una verdadera manifestación de duelo y de civilidad, a la cual nos adherimos sinceramente.

Ya en otros actos de esta naturaleza, anteriores al que nos ocupa, hubimos de notar, con desagrado, la presencia, tan inoportuna como innecesaria de agentes de la autoridad.

Pero en el entierro del compañero Moll, aquel desagrado culminó en indignación incontenible, tal era el lujo de fuerzas de asalto que custodiaba el acto (como si se tratara de una legión de foragidos, de una conducción de presos!

En ningún entierro católico hemos podido observar semejante medida preventiva.

Ignoramos que en ninguno de los entierros de carácter laico se haya dado el menor incidente que justifique semejante conducta y diferencia de trato por parte de las autoridades respecto de los entierros de índole católica.

Siendo la República un Estado laico, parece lógico que un entierro civil (equivalente a laico) ha de poderse desenvolver con mayor libertad que un entierro de carácter confesional. Sin embargo aquí, en esto como en todos los aspectos de la vida pública, se truecan los papeles y mientras el clero goza, no ya de libertad, sino de la cooperación de las autoridades para celebrar sus procesiones, asambleas y entierros, los obreros laicos, súbitos de esta "República de trabajadores,, o se ven privados de manifestarse, o constreñidos a hacerlo entre

Por el indulto de los condenados de Turón

Excmo. Presidente del Consejo de Ministros.

La Unión de Obreros y Empleados Municipales, solicita de altos poderes el indulto de los condenados a última pena por los sucesos de Turón.—Manuel Mallen, Presidente.

Lea los viernes

“El Obrero Balear”

Campaña de propaganda

Las directivas de la Unión General, Partido Socialista y Juventudes Socialistas han acordado empezar una activa labor de propaganda sindical y política celebrando actos públicos en todos los distritos de Palma.

La próxima semana se celebrarán actos en La Libertad, Molinar y Vivero.

Se hacen gestiones para celebrar un acto en Palma como resumen de dicha campaña en el cual tomarán parte algunos diputados socialistas.

Lea

«Justicia Social»

Venta en los kioskos

guardias de asalto como si se tratara de ladrones o asesinos.

Todo ello por disposición de un Gobernador, en otro tiempo admirador de Nakens, en lo religioso; y adorador de Acracia, en lo civil.

Ni que decir tiene que protestamos con toda la indignación de nuestra dignidad civil escarnecida y de nuestros derechos atropellados.

65 San Miguel, 67

LA FILADORA

Teléfono n.º 1760

PRECIO FIJO

LIQUIDA

POR FINAL DE TEMPORADA TODOS LOS ARTICULOS DE VERANO A

¡¡PRECIOS DE REMATE!!

BATISTAS lisos y estampados desde 0'50 pts. mt.

ETAMINES gran fantasía id. 0'75 id. id.

SEDAS LAVABLES dibujos moda id. 2'00 id. id.

DRIL para traje Caballero

desde 1'00 pts. mt.

CURADO mallorquín (cotonet)

id. 0'70 id. id.

GAMISSETAS Sport

id. 0'50 id. una.

toda clase de artículos para PLAYA, BAÑO y CAMPO, géneros blancos, mantelinas, cubre camas, driles de Sóller, sedas, camisetas fantasía, etc. etc.

TODO CON GRANDIOSA BARATURA

SASTRERIA A MEDIDA

Ropas hechas para Caballero

EL OBRERO BALEAR

Redacción y Administración: ■ Sindicato, 176-1.º - P. R. B. M. R.

Después de la concertación popular del 14 de Julio

El curso del movimiento obrero francés estamos especialmente obligados a seguirlo al día, porque hoy es Francia uno de los últimos baluartes, y, desde luego, el más importante, del obrerismo en Europa excepto la U. R. R. S., naturalmente. En Alemania y en Austria el proletariado está por el momento vencido. En España conserva una enorme vitalidad que permite esperar su pronta salida a la luz del día. Pero no podemos desconocer que la reacción clerical y burguesa pondrá de su parte lo que pueda para mantener el estado actual de ilegalidad sobre la clase obrera. Por la razón ésta de hallarse en un alto pie de lucha y con posiciones superiores a la reacción—descontada la importancia del país—los destinos inmediatos del proletariado internacional dependen de un modo esencialísimo de la suerte del proletariado francés.

Una concertación de cuatrocientos mil miembros del Frente Popular, en contraste con una de veinte mil de los fascistas nos dan con toda claridad la enorme desproporción de fuerzas. Sin embargo, aunque no haya motivo para afligirse y para sembrar la alarma no lo hay tampoco para cantar victoria duradera de las masas. Los partidos obreros franceses no van hacia la revolución, que solo la aceptarán como requisito desesperado, sino que aspiran a la conquista y defensa de la democracia burguesa, para hacer frente al peligro fascista. Ahora bien: la verdad es que la democracia ya la tienen conquistada las fuerzas populares.

La actual Cámara francesa es una Cámara izquierdista en la cual los radicales-socialistas, los socialistas y los comunistas suman la mayoría absoluta. Como se explica, pues, que a pesar de todo no se hayan formado más que gobiernos de derecha con facultades excepcionales desde el 6 de febrero del año último en que la reacción en tumulto derribó a Dadaidier, el jefe radical socialista que ha presidido la manifestación del "Frente popular". La Cámara Francesa con mayoría de izquierdas vive como de prestado de los gobiernos de derecha por medio de transacciones humillantes e inseguras, la democracia está numéricamente conquistada. Pero esta experiencia nos demuestra una vez más que el proletariado no puede hacerse fuerte desde ella.

A los socialistas y a los radicales-socialistas franceses no les es difícil triunfar juntos. Pero juntos son incapaces de sostenerse y gobernar. Mientras los radicales pequeños burgueses

se inclinan a la capitulación ante las infames maniobras que particularmente con la moneda acostumbra a hacer la burguesía francesa a los gobiernos de izquierda, los socialistas se colocan en una posición lo bastante revolucionaria para que puedan prosperar las capitulaciones radicales, haciéndoles la vida imposible, y lo bastante derechista para no afrontar las consecuencias de su posición. Así acaban por sucumbir en manos de la derecha.

La caída de los gobiernos radicales y el creciente peligro fascista condenaron a la unión de comunistas y socialistas en el "Frente popular", estrictamente obrero, sin concomitancias con los partidos burgueses. La línea derecha del radicalismo socialista acudida por Herriot está entregada al jurgo de la reacción aumentando diariamente su distancia con los socialistas, el ala izquierda con Dadaidier por culpa de un bloque obrero convirtiéndolo en "Frente popular", y logrando sin esfuerzo la jefatura. De nuevo tenemos—si las cosas no se ponen mal—sentadas las premisas para un triunfo del proletariado y de la pequeña burguesía unido en un programa común, otra vez tenemos las premisas de una descomposición próxima en caso de triunfo. No se puede esperar la lección que debieran aprender los socialistas franceses—asumir la defensa de la clase obrera sin estar dispuestos a seguir hasta el fin el destino.

Señaló de prensa de la Editorial Renovación.

LEA todas las semanas
EL OBRERO BALEAR

Palabras, palabras...

Las derechas prosiguen su apostolado por las ciudades de España. Los ministros señores Aizpín y Salmón han dicho en Vigo que es necesario defender a los trabajadores, porque la justicia social así lo exige.

Los «falangistas» también se ocuparon en Málaga de las miserias del proletariado.

Pero ¿quiénes han controlado en España, durante siglos y siglos, la vida de los españoles? ¿Quiénes son los responsables de la ignorancia y de la miseria de las clases humildes?

¿Se puede hablar de justicia social cuando se permite que se incumplan las bases de trabajo; cuando nunca hubo más jornales de hambre que ahora; bajo la égida política de las derechas?

Trabajadores: Si queréis desbrojar de obstáculos el camino de nuestra liberación económica, ingresad, los que no estéis ya en ellos, a nuestros Sindicatos para oponer al fascismo vaticanista la barrera de las alianzas obreras.

Engrosar las filas socialistas, es tanto como hacer imposible el triunfo de los émulos de Hitler.

Pequeñeces

El Sr. Lerroux dió un mitin en Pontevedra. Eso no tiene ninguna importancia. Todos los días—según los oradores—pueden celebrarse.

Pero si la tiene la calificación que dió a los revolucionarios de Asturias. Dijo que eran foragidos.

Esperamos que en el próximo discurso nos dirá que eran los que tomaron parte en la Semana trágica de Barcelona.

Los de Asturias lucharon por un ideal. ¿Qué ideas tenían los jóvenes bárbaros?

Si no hubiera sido por él—dijo el Sr. Lerroux—la República no existiría.

Si no fuera por la bandera... Iguales procedimientos que en 1927... Iguales personajes intuyen tes...

Franco y Mola... Un exministro republicano (?) que en el Congreso dice según el fiscal de S. M. I.

Si no fuera por la bandera...

«Fue un error el creer que la República se convertiría en dictadura».

«Puede decirnos el Sr. Lerroux cuantas horas, desde que gobierna, el pueblo ha podido disfrutar de las garantías que concede la Constitución?»

No es importante en la vida en casa del laborado.

Si yo desapareciera por miseria, ¿cómo desaparecería el partido radical?

Eso ya lo sabemos. Con el Sr. Lerroux siempre y en todo un partido radical...

Ahora que con dicho partido sucede como las nueces. Mucho ruido....

Durante su discurso unas cuantas (?) personas abandonaron el local.

Dióse cuenta de ello el señor Lerroux. O no fueron tan pocas o la concurrencia no era mucha.

Porque no creemos que en un edificio como la Plaza de Toros, pueda darse cuenta un orador de que unos cuantos abandonen el local, a no ser que el párrafo se truncara y no se consignara después de «unos cuantos» la palabra «miles».

El Ayuntamiento de Palma acordó dar una gratificación de 1.000 pesetas a don M. A. Colomar, por trabajos realizados.

En cambio no se quiere abonar el importe de los trabajos extraordinarios realizados por los empleados modestos.

Y si se lamentan, luego, de la lucha de clases.

Palabras sin importancia

Un amigo nuestro ha puesto en nuestras pecadoras manos un número de "El Luchador". ¿Que Dios pague a este buen amigo su buena intención! Gracias a él nos enteramos de que el beatífico concejal que firma sus estupendos, literarios y sustanciales artículos con el seudónimo de "Demófilo", va a preocuparse de nosotros, ya que así se lo ha pedido el buen amigo "Tomán". Escribir artículos después de tomar un estupendo helado en una terraza de hotel es algo muy interesante. Si "Un Sacrificio de la Seo", pudiera también tomar helados en las terrazas de los hoteles, seguramente no andaría tan amoscado por que han dado el pasaporte a un allegado suyo que estaba enchufado en la "Electra Popular", nosotros que creíamos que solo tenían enchufes los socialistas. Dejemos a nuestro ex-amigo "Un Sacrificio de la Seo", con sus tribulaciones, que no acostumbramos meternos con los que sufren hambre y sed, desnutrición, hambre y sed que por el tiempo y gracias a sus amigos de la CBDA quizás se aplaque, aunque lo vemos un poco difi-

cil, pero son muchos los que piden y los primeros quizás sean los últimos, y preocupémonos del que vuelve a las andadas o sea el inteligentísimo, guapo, y buen buscador de dotes, "Demófilo".

"El Luchador", necesita buenas plumas para combatirnos y además de esto pocas manías. Dudamos mucho que sea "Demófilo", el que nos haga enmudecer. Por muy espadillado que sea "Demófilo", y por muchos títulos que ostente. Y mucho menos después de haber tomado un helado en alguna terraza de hotel. Esperamos, pues, de sentados las ocurrencias que se le vengan a la cabeza, y no se le olvide además de tomar buenos helados, dar lectura a sus artículos antes de enviarlos a la imprenta para que su amigo "Tomán", alguna hija de millonario le ponga el Visto Bueno. No se nos caiga de sus estupendos trabajos se entere alguien de quien debe enterarse.

Ya ver como se luce el pelo, grandiosísimo, estupendísimo, e inteligentísimo y beatífico "Demófilo".

La U. G. T. de Baleares ante el paro obrero

La C. E. ha publicado una nota bien documentada y oportuna. De ella son las siguientes líneas:

«El problema del paro es algo serio, y a nadie conviene que los obreros estén sin trabajar por muchas razones, pues cuando el paro empieza a tomar las proporciones que ya tomamos en estas islas, lleva tras sí el empobrecimiento de toda la región, la depauperación de la clase trabajadora, un estancamiento en el comercio que da por resultado que todos los medios de producción, de consumo y de cambio se resienta y amenazan con la ruina.»

A la vista tenemos datos de organismos oficiales en los cuales se consigna que solo en el ramo de la construcción hasta el 30 de junio, habla en paro total MIL VEINTE Y CUATRO trabajadores, y parciales del mismo ramo CIENTO TREINTA Y TRES. El total de obreros de todas las industrias es de DOS MIL SETECIENTOS SESENTA Y OCHO en paro total y parcial la suma de DOS MIL CUATROCIENTOS NOVENTA Y NUEVE. El total de obreros parados total y parcialmente, según las estadísticas oficiales es de CINCO MIL DOSCIENTOS SESENTA Y SIETE.

Eso según los datos oficiales. Si tenemos en cuenta que en muchos pueblos no funcionan, por negligencia de las autoridades, Oficinas de Registro, y si

añadimos que no figuran en la presente relación poblaciones tan importantes como Sóller e Inca, y añadimos a todo lo que ya se consigna, que son muchos los obreros que no están inscritos en las Oficinas Locales y Registros, nos pareceríamos de exagerados si dijéramos que en estos días sufrimos las consecuencias terribles del Paro Obrero cerca de DIEZ MIL trabajadores, entre parados y semi-parados.

«Llega a nuestro conocimiento que se va a proceder a desahuciar varios hogares de trabajadores parados que no pueden satisfacer el importe de los alquileres. Nosotros protestamos enérgicamente de lo que aún siendo Ley, es a todas luces una injusticia.»

No queremos continuar esta nota, y agradeceríamos a todas las personas sensatas que influyeran cerca de quienes correspondan para que se pusiera remedio a tanta calamidad.—Por la C. E. de la U. G. T. de Baleares.—El Secretario General, José Bernat.—V.º B.º—El Presidente, Ignacio Ferrerjans.

LEED Y PROPAGAD
JUSTICIA SOCIAL

De venta en todos los kioscos